

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO.

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CON ESTADO

GUADALAJARA 10 de octubre de 1918

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Jaúdenes, número 18 - Guadalajara

Se publica los jueves

Epoca II - Año XXXIII

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

NUMERO SUELTO:

Núm 2.188

Subscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas
Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1909, los anuncios costarán 0'10 pesetas

10 céntimos

La hora de la Paz

**La respuesta de Wilson.—El triunfo de la democracia
El derecho sobre la fuerza.—La sociedad que nace**

Escribimos estas líneas con la firme convicción de que nunca se movió nuestra pluma para registrar momentos de mayor trascendencia, episodio de tan decisiva influencia en la Victoria de la Humanidad como estos momentos y este primer paso hacia la paz.

Anoche se conmovió el mundo entero ante la respuesta elevada, digna y justiciera de Wilson a la petición de armisticio, formulada por los Imperios Centrales. El documento diplomático condensa el pensamiento del Presidente de los Estados Unidos con estas palabras: «La buena fé de toda discusión dependería manifiestamente del consentimiento, por parte de las potencias centrales, a «RETIRAR INMEDIATAMENTE Y DE TODAS PARTES SUS FUERZAS DE LOS TERRITORIOS INVADIDOS.»

La paz de Wilson es el triunfo definitivo de la Democracia y la exaltación del Trabajo, fundado en condiciones de igualdad económica y de libertad social. Por eso, aún reconociendo que la hora de la paz no se hará esperar, no debemos confiar demasiado en que es inmediata, y que no volverán a correr arroyos de sangre. Significa la paz de Wilson el anulamiento de la política imperialista, la afirmación del derecho sereno sobre la fuerza inconsciente y grosera, la garantía del orden internacional que se regirá por la toga, humana y sabia, y nunca por la espada, despiadada y torpe.

Esto es demasiado para que Alemania, la militarista Alemania, la nación uniformada, lo acepte tan aína.

Soberbia, aunque impotente, luchará hasta el final, hasta que su brutalidad militarista no tenga monumentos de arte que destruir, ni poblados que incen-

diar. Sin la piedad ni el afecto de nadie quedará vencida y huirá para siempre, el fantasma negro de sus ejércitos sanguinarios, y con ellos la locura exterminadora de los hombres.

Wilson es la mano de la Providencia, es la voz de los pueblos que tienen hambre y sed de justicia y quieren amarse como humanos y no destruirse como fieras.

Paso gigante ha de ser éste que dé la Humanidad en la historia del progreso y de la justicia.

En estas horas supremas querríamos que todos los hombres de España, todo el pueblo que somos, unido y con la clarividencia de los momentos graves, pusiera sus ojos y su espíritu en lo que ha de venir, en lo que ha de imponerse. Porque la paz de Wilson, la paz universal, con su fuerza centrífuga

nos arrastrará a todos y quedarán sólo y aislados, como figuras tristes de un Gignol, los que quieran sustraerse a los movimientos de esta nueva Sociedad que nace entre llamaradas de incendio y torrentes de sangre.

La crisis y su resolución

Planteadas la crisis total, ya ha sido resuelta, ratificando el Rey su confianza al señor Maura y quedando aquélla limitada a la salida del señor Alba, pasando el conde de Romanones a ocupar la cartera de Instrucción pública y desempeñando interinamente Gracia y Justicia el señor Maura.

El conde de Romanones lleva propósitos de sacar adelante parte de los proyectos del señor Alba y «algo más», según frase suya.

En los momentos decisivos porque España, ante la paz, atraviesa, es de gran trascendencia que continúe el Gobierno nacional que dirige los destinos de nuestra Patria.

LA CRÓNICA se vende en los kioscos de la Plaza Mayor y del Jardinitillo y en la portería del Casino de Guadalajara.



DE LA GUERRA.—Oficiales franceses delante de los abrigos de primera línea

Foto INFORMACION

Crónica

Las Iglesias italianas destruidas

La ira de los ejércitos austro-alemanes contra los monumentos italianos no es de fecha reciente. Es una ira tenaz que dura desde hace siglos, llena de envidia y de falta de valor; envidia de lo que no poseen y de lo que no tendrán nunca; falta absoluta de todo valor porque ellos saben que la ízeme belleza de los monumentos italianos no ofrece resistencia a quien los ataca ni puede ofender al sacrilegio atacante.

En 1915, cuando comenzó la guerra italo-austriaca, la escuadra austro-húngara bombardeó y destruyó la iglesia de San Ciriaco de Ancona y hidroplanos austriacos destruyeron la de San Apolinar en Rávena y la de los Descalzos de Venecia.

La iglesia de San Ciriaco de Ancona se eleva sobre el Monte Gasco y se ve claramente desde el mar, aislada de los otros edificios. Seis proyectiles alcanzaron de lleno a la iglesia y uno a la torre «Campanile» del lado oriental. El primer proyectil hizo caer la torre cilíndrica que se elevaba sobre la cúpula; el segundo, destruyó el órgano, obra de Calido; otros dos destruyeron la nave central de la bellísima iglesia haciendo al mi mo tiempo veniras abajo el techo; el quinto fué el que produjo mayores daños: entró en la capilla del Sacramento, recorrió casi horizontalmente la nave de la iglesia y penetró en el sepulcro del Beato Gerolamo Giannelli; dos cuadros, uno de Bellini de Urbino y otro del pintor anconés Simonetti, fueron destruidos. El sexto disparo destruyó la capilla de la Virgen.

Terminados los intensos bombardeos de junio y julio de 1915, hubo una pausa de cerca de tres meses; después, en la noche del 24 al 25 de octubre una bomba austriaca cayó en la iglesia de los Descalzos de Venecia y destruyó para siempre el maravilloso fresco de Tiepolo, que era la alegría y la admiración del mundo entero. Consideráase que siendo la única nave de esta iglesia de una longitud de treinta metros, casi 250 metros cuadrados de pintura del más grande y luminoso pintor del 700, fueron reducidos a un informe cúmulo de escombros.

Todo el mundo tembló de indignación, de una indignación aumentada por un artículo publicado el 14 de noviembre de 1915 en el austriaco «Fremdenblatt», donde se decía que los austriacos no se preocupan de la destrucción de los tesoros de arte italianos porque era grande su alegría por el daño causado a la riqueza italiana y a la industria que vivía de los forasteros y que por consiguiente esperaban que los aviadores austriacos continuasen guiándose por ese pensamiento.

Los aviadores austriacos respondieron efectivamente a la invitación del «Fremdenblatt» y el 13 de febrero de



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espaldas, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenían dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acostaban, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse at

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambal del Centro, 13, pral., Barcelona (España)

es la camisería que es la EQUIPACIA mejor y más barato vende. Preguntar precio, sin compromiso. M. CASTELL - MIGUEL FLUTERS, 11

1916 destruyeron la iglesia de San Apolinar Nuevo de Rávena, construida en el primer cuarto del siglo sexto, adornada por los célebres mosaicos que representan la procesión de la Virgen y los Mártires blancos.

El 22 de junio un hidroplano austriaco arrojó dos poderosas bombas sobre la iglesia de San Francisco della Vigna. Numerosas pinturas se quemaron, entre otras, el tríptico atribuido a Jacobello del Fiore. El 9 de agosto del mismo año 1916 una bomba incendió Santa María Formosa y San Pietro in Castelo.

El 4 de septiembre fué alcanzada y sufrió daños la iglesia de San Marco; la de San Juan y San Pablo, la mañana del 13 de diciembre; y el 14 de mayo de 1917 fué destruída por los austriacos la Basílica de Aquileia.

Pero esto no es todo. Los austriacos han arruinado la iglesia de San Carmelo, en Padua, y la de San Valentin.

También en Padua, ciudad sagrada para todo el mundo católico, fueron destruídas la Catedral y la Basílica de San Antonio. Los austriacos sólo tienen un medio para pagar los daños causados en el patrimonio artístico italiano. La pintura veneciana debe pagarse, no con marcos o coronas, sino con pintura veneciana. Entre el Museo Imperial y la Academia Imperial de Viena, existen veinticinco cuadros del Tiziano y quince del Tintoretto.

Psicología del paisaje

LA CONCORDIA

Brilla la arena herida por el sol de Castilla y durante la mañana los niños corren y ríen o lloran jugando cerca de sus niñeras, sentadas bajo las acacias florecidas; más tarde, son los trabajadores que abandonan su labor los que cruzan a paso ligero, y al fin, cuando el sol se pone, parece despertar el paseo en una nueva vida; los árboles parecen más obscuros; la atmósfera, tibia, es más perfumada y acariciadora como si se hubiera satu-

rado de oxígeno para activar la vida y dar en su ligereza alegría a los que cruzan el paseo. Las muchachas oyen la gama de galanteos de distinta intención que lanzan los jóvenes, en los que se confunde el tenorio transplantado de la Carrera de San Jerónimo con el desconcertado estudiante que deja el pueblo para empezar el bachillerato. Y ellas ríen, con esa alegría de la mujer que, sabiéndose hermosa, se siente triunfar y se cre reina, siquiera su reinado sea efímero, como el de una reina de *Mi carême*. Triunfa allí la risa y la alegría, los rostros severos dulcifican la dureza de sus trazos con una sonrisa, que «la alegría—según ha dicho Schopenhauer—no ha de ser una de las buenas maneras, sino un deber exigible a todos».

En los atardeceres estivales se agita en el paseo una multitud que deja destacarse, como las más bellas flores de jardín, a las damitas arriacenses, rubias de ojos de cielo unas, morenas de ojos de fuego otras, pero todas ellas graciosas y gentiles, que unas veces ríen, con su risa cristalina, el disparate que algún pollo ha llamado chiste, y otras se apartan del centro para pasear bajo los árboles, como si buscaran el mágico influjo del *Cersis siliquastrum*, el árbol así llamado por los naturalistas y que la burguesía aristocrática ha bautizado con el nombre simbólico de «Árbol del amor».

Es la Concordia paseo sin tradición, de tan corta historia que aun oímos con frecuencia a personas de edad recordar con el nombre de Jándenes, el recuerdo de los campos desaparecidos del sitio en que hoy se halla el paseo, donde los rostros femeninos sonríen seráficamente, atormentando nuestras almas unas veces y transmitiéndonos otras en sus sonrisas la alegría juvenil que perfuma los atardeceres de

la Concordia. ¿Quién no recuerda una ilusión allí florecida?

¿Quién no rememora un ensueño, el principio de un amor, un fallido proyecto, un idilio o un desengaño sentidos y vividos entre aquella bulliciosa multitud?

Julian Qui Montero.

LA EQUITATIVA

Camisería única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluiters, 9 y 11

MERCADOS

Trigos.—No es grande el movimiento que existe en transacciones de este cereal y aun aparece menor en las estadísticas, porque si existen oscilaciones, la venta de éstas se efectúa sin publicidad para eludir responsabilidades y vender a mayor precio del de tasa. Generalmente se vende a precio oficial y, cuando la mercancía merece elevación, se carga a gastos de comisión y se cubre el expediente.

La tendencia es a la baja, porque se esperan remesas de trigo argentino.

En Valladolid, mercado que regula, verificábase pocas operaciones al precio de 86 reales fanega; Palencia, Soria y Salamanca, venden a 85 y partidas se han cedido a 84 y hasta 83 en Salamanca; Zamora, a 87, y León, nada menos que a 93.

Cebada.—No hay grandes diferencias en el precio, cotizándose casi igual que hace un mes en la mayor parte de los mercados.

Valladolid, a 58 reales fanega y lo mismo Burgos, Palencia y Zamora; León y Salamanca, a 54, y Soria, a 66.

Avena.—Valladolid cotiza a 40 reales fanega; Palencia y Soria, a 41.

Aceites.—El mercado de Sevilla, que regulando los precios venía sosteniéndolos elevadísimos, ha cedido en baja y ofrece sus aceites finos a 17 y 17'25 pesetas la arroba de 11'50 kilos, y los más endebles, a 16'75.

Carnes.—Vacas, de 135 a 140 reales arroba; cebones, 138 y 139; toros, 140; terneras castellanas, de 160 a 200; montañesas, de 150 a 170; gallegas, de 120 a 135.

Ganado lanar, carnero, a 3 y 3'10 kilo canal, y ovejas, 2'65 y 2'70.

Representantes

relacionados con la clase médica se desean. Intútil escribir sin acreditar dicha condición y sin dar referencias. S. A. Valbar, Viladomat 158, Barcelona.

Perfil de la semana

La gripe, con todos sus nombres de pila, apodos y pseudónimos hace sus correrías por la provincia y nos agrió la fiesta. Compuestos y sin novia nos hemos quedado, porque los preparativos estaban hechos. La Feria de este año hubiera dado la hora y el comercio los cuartos, con más esplendidez que el reloj Consistorial en la noche del domingo: 52 campanadas y 16 cuartos. Pero siempre se ha dicho que el hombre propone y Resado dispone por telégrafo.

Todas las noches nos procuramos un buen sitio a la salida de la novena del Pilar para ver las chiquillas adorables que van allí.

Y después, paseamos por las aceras y nos gritan ¡calientes!, las castañeras.

X.

Hace veinticinco años -

Noticias de "La Crónica,"

1893
OCTUBRE

El Gobierno ha dispuesto por Real orden de Guerra que se envíen a Melilla tiendas de campaña suficientes a albergar 4.000 hombres y que se instale además un parque sanitario.

—Ha salido de Sevilla una compañía de Ingenieros, que embarcarán en Cádiz para Melilla y van al frente de la misma el capitán Escobar y el teniente Martínez Gordón.

Al partir el tren mixto, el andén estaba repleto de público y los ingenieros fueron vitoreados por éste y despedidos por las autoridades y corporaciones populares, y el General Chinchilla que arengó a los soldados para que dejasen bien puesto el nombre del cuerpo de Ingenieros.

—Se trata de organizar en esta población una Junta de Gobierno con su correspondiente Comisión de Señoras de la Asamblea internacional para socorrer a los heridos en campaña, que bajo el título de «La Cruz Roja», tan buenos servicios ha prestado a la humanidad en diferentes ocasiones.

—Pasado mañana hará su debut en nuestro teatro Principal la notable compañía que dirige el popular actor Sr. García Valero y de la que forma parte la afamada primera tiple señorita Segura.

Pondrán en escena las bonitas zarzuelas: «Chateau Margaux», «Receta infalible» y «La Fuente de los Milagros.»

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 4

La presidió el señor Pedromingo, y después de leída fué aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de la renuncia que don Miguel Fluiters ha hecho de los cargos de alcalde y concejal, fundada en motivos de salud. Los señores Ortega Somolinos, Prado, Justel, Barrera y Pedromingo, pronuncian palabras de sentimiento que les causa esta decisión del señor Fluiters, expresando todos el deseo de que vuelva a hacerse cargo de la Alcaldía. En su virtud, y de conformidad con todos los concejales, se nombra una comisión para visitar al señor Fluiters y rogarle vuelva a ocupar su puesto en la Corporación.

Se leyó una comunicación del arquitecto municipal dando cuenta de hallarse obstruido el viaje de aguas «Haza del Carmen», acordándose su inmediata limpieza y la ejecución de un proyecto para su reparación y aumento del caudal.

A continuación dióse cuenta: De una circular de la Delegación Regia de Pósitos. De una solicitud de don Leoncio Grass, pidiendo licencia para construir dos casas en «La Hispana», que pasó a informe de la Comisión de Obras. Y de tres comunicaciones del gobernador civil referentes a medidas sanitarias dictadas por el ministro de la Gobernación para evitar se propague la epidemia reinante.

Fuó adjudicada definitivamente a D. Manuel Canalejas la parcela número 1, de la calle Miguel Fluiters y acordado nueva subasta para el día 24 del corriente, con respecto a las parcelas 2 y 3, bajo los tipos y condiciones de la anterior.

Concediose terreno en el Cementerio para sepulturas especiales a doña Candelas Hernandez, don Bernardino Olmeda, doña Antozia Viejo y familia de Bartolomé.

REUNIONES Y SOCIEDADES

Agrupación mercantil

Esta entidad convocó a una reunión el domingo por la mañana en uno de los salones del Ayuntamiento para acordar la implantación de la ley de jornada mercantil.

Después de varias proposiciones se acordó nombrar una comisión de jefes, para que se avistasen con otra de la sociedad de dependientes, con objeto de ver la forma de implantar la ley, con arreglo a las necesidades de la capital.

Las comisiones se reunieron por la tarde en el local de la Agrupación, acordando que las diez horas que determina la ley se distribuyan en la forma que sigue.

Enero, febrero, marzo y abril: apertura, a las ocho y media; cierre, a las siete y media; cerrado, de doce y media a una y media.

Mayo, junio, julio y agosto: apertura,

a las ocho y media; cierre, a las ocho y media; cerrado, de tres a cinco.

Septiembre octubre, noviembre y diciembre: apertura, a las ocho y media; cierre, a las siete y media; cerrado, de doce y media a una y media.

Los martes quedan exceptuados del cierre de mediodía

La Sanidad en Guadalajara

Ampliamos la información de nuestro pasado número, deseosos de orientar a la opinión, un poco alarmada con las noticias contraictorias que vienen propagándose. Hemos hablado con varios médicos arriacenses y su criterio es que, **POR HOY NO HAY PELIGRO INMINENTE PARA ESTA POBLACION.** Los focos infecciosos están alejados de la capital y las medidas higiénicas tomadas por las autoridades son tan eficaces como oportunas y bien orientadas. Sólo tememos que no se hagan cumplir con el rigor y la energía necesarias.

Por el gobernador civil se ha dispuesto que en la estación del ferrocarril sea establecido un Gabinete de desinfección, y además se han circulado órdenes a los teatros para que en las salas de espectáculos se instalen aparatos ozonizadores a fin de conseguir la purificación del ambiente. También es de señalar una hoja que publica el *Boletín oficial*, conteniendo acertadísimas medidas y preceptos higiénicos para evitar la propagación y contagio de la epidemia.

El alcalde accidental, señor Pedromingo, publica un bando dando órdenes en el sentido apuntado, haciendo prohibiciones de gran trascendencia.

Y sin embargo....

Estas son las medidas oficiales, de gabinete, muy bien dichas, muy meditadas, con vistas al aplauso de la opinión, y sin duda inspiradas en el mejor deseo, pero hace unos días hemos recorrido la población despacio, de extremo a extremo, y nuestra impresión es bien triste y desconsoladora.

Frente al Banco de España existe un depósito de basuras; las calles afluente a la calle de Barriennevo son vertederos de toda clase de inmundicias; la calle de la Azucena causa espanto, la de la Mina produce náuseas, la calle de la Concordia, la del Arcipreste de Hita, la de Montemar, la misma de San Bartolomé, tan oscurita, la de la Sinagoga, la de la Pelota, son abiertos urinarios del transeúnte.

En plena plaza del conde de Romanos hemos visto un montón de basu-

ra junto a la fachada del Palacio del Infante.

Los urinarios, sin agua, son focos de mismas. El modo de efectuarse el barrido de las calles no puede ser más antihigiénico.

Además, entendemos que debe autorizarse a los guardias municipales para que impongan y hagan efectivas multas de una y dos pesetas a cuantas personas sean sorprendidas evacuando necesidades en la vía pública o a quienes arrojen aguas sucias.

Falta agua

Vivimos en el mejor de los mundos, sin hipérbolo, ni ironía. Guadalajara es una población privilegiada por sus condiciones de salubridad, debido a su emplazamiento. Sin higiene y sin agua debía ser una de las poblaciones más castigadas, y sin embargo su enfermería es reducidísima.

Estamos sin agua. Los manantiales de Torija están «cansados», según nos dice un concejal y el agua escasea.

En cambio nos consolamos pensando que no existe una red de distribución de aguas.

Son males añejos que no tienen remedio de momento. La culpa es de todos, porque todos nos podemos considerar culpables de una indiferencia suicida en asuntos municipales.

La urbanización, la modernización de Guadalajara, dándole aspecto de capital se debe a Miguel Fluiter.

¿Querrá Vicente Pedromingo higienizarla, sanearla?

Pueblos atacados

Hasta el día de hoy son 43 los pueblos de esta provincia en que ha hecho su aparición la gripe. Corresponde al partido de Brihuega la mayor proporción en el número de invasiones, siguiéndole Sacedón y Cifuentes.

En Chiloeches se han presentado 58 casos, pero todos ellos de carácter benigno. Respecto a El Recuenco, de cuyo pueblo circularon rumores alarmantes, debemos decir que hemos hablado con el médico D. José del Río, quien nos manifiesta que todos los casos son benignos, aunque ha podido observar una predisposición de ánimo en aquel vecindario muy favorable a la invasión, debida a la lectura de noticias exageradas y a la creencia en los ataques de que el mal era grave.

El gobernador civil Sr. Trevilla ha oficiado al presidente de la Audiencia para que sean suspendidos los juicios por Jurados, enviando una relación de los pueblos atacados.

Notas judiciales

- Una absolución - Mata a su hermano

Estaban Elices sosteniendo relaciones amorosas con una muchacha que—¡Oh, inconstancia del corazón femenino!—a poco contrajo matrimonio con un hermano del novio. Este al verse burlado así, sin ser dueño de su voluntad mató al que le robaba un amor que creyó suyo, y fué fratricida.

Estaban Elices ocupó el lunes el banquillo de los acusados y el fiscal don Julio Martínez, con su elocuencia habitual, en un informe brillantísimo, pidió al Jurado un veredicto de culpabilidad.

La defensa, encomendada al letrado don José Quijada, supo, en notas sentidísimas, conmover y persuadir al Jurado, que pronunció un veredicto de inculpa bilidad.

La Sala acordó revisión de la causa

Billetes falsos

El martes se vió ante esta Audiencia la causa por jurados seguida contra Julián Andrés por expedición de billetes falsos.

La prueba pericial fué favorable al procesado.

El abogado del Estado don Vicente Marín, y a virtud del convenio existente entre el Gobierno y el Banco de España mantuvo la acusación con elocuencia y suma pericia,

El defensor don José Quijada solicitó la absolución de su patrocinado en notable informe. El veredicto del Jurado fué de inculpa bilidad y la Sala acordó la absolución de Julián Andrés

DE LOCALISMO

Nuestro estimado colega *La Palanca*, se lamenta de que nada se ha hecho en cuestión de Localismo y, por lo visto olvida el colega, un artículo que se publicó en *La Cronica*, invitándole a una resolución. Todavía estamos esperando la opinión del colega acerca de los puntos que sentábamos en nuestro artículo. No nos alcanza la negligencia que señala el colega. Lejos de eso insistieremos en este asunto, pues precisamente son deseos de los directores de *Flores y Abejas* y de *La Cronica* que en la Agrupación Mercantil se desarrollen ciertas iniciativas que afectan a estos asuntos de localismo, jamás olvidados en las columnas de *La Cronica*.



LA COOPERATIVA

El viernes anterior tuvo lugar en uno de los salones del Instituto la Junta general de accionistas para dar cuenta de los trabajos realizados por la Comisión y nombrar la Junta definitiva, la cual quedó constituida por los señores siguientes.

Presidente: D. Pablo Biera; vicepresidente 1.º, D. Manuel Gautier, vicepresidente 2.º, D. Teodoro Fernández; vicepresidente 3.º, D. Eduardo del Río; tesorero, D. Félix Anduaga; vicesorero, D. Ricardo Tuesta; contador, D. Luis Encinar; vicescontador, D. Angel M. Peñaivory; secretario, D. Juan Hidalgo y vicesecretario, D. Federico M. Villa Abrilla.

Espectáculos

Teatro Principal

Cine y variedades

En el coliseo de la calle Mayor actuaron el domingo la bella cancionista Laura Dominguez y los malabaristas y bailarines Hermanos Carpi.

Laura Dominguez es una joven artista que apenas surgida al arte va ya escalando las alturas. Tiene hermosísima voz y una gracia y un atractivo singulares.

Todas sus canciones fueron premiadas con grandes aplausos, sobre todo las jotas, en las que Laura pone todo el recio temple y su alma de aragonesa.

Los episodios 11 y 12 de «El gran secreto», que se proyectaron, centinaron interesando.

El conde de Monte Cristo

El martes hubo en el Principal dos secciones cinematográficas, exhibiéndose la 5.ª época de la novela «El conde de Monte-Cristo», que cada día alcanza nuevo éxito.

Hoy, jueves, continuará esta proyección con la jornada 6.ª titulada «El desquite de Dantés», completando el programa otras cintas escogidas.

La Compañía de la Cobeña

El sábado llega a Guadalajara la compañía que, dirigida por Federico Oliver y cuya primera actriz es la eminente Carmen Cobeña, ha de actuar durante nueve días en el teatro Principal.

Hará su debut el mismo día, 12 del corriente, con la hermosa obra de Dumas, en tres actos, «La Corte de Napoleón».

Empezará a las nueve y media de la noche.

El abono abierto en el teatro para estas funciones es ya bastante numeroso, y el prestigio de la primera figura hace esperar sea esta una de las más brillantes temporadas de nuestro teatro.

Teatro Cómico

Lola Montes.

La empresa del Comico hizo un alarde el domingo, contratando a «Lola Montes», verdadera estrella que vale por toda una constelación.

Lola Montes con Olympia y Raquel, son algo así como la trinidad en el reino del *couplet*.

Por eso, hablar de su éxito, grande, como su arte, es innecesario, y mucho más añadir adjetivos que para artistas como Lola Montes carecen de valor y de fuerza.

El 2.º episodio de la película de serie «Los ratones grises», completó el programa de este día, que bien puede llamarse excepcional.

M.

DE SOCIEDAD

En Sigüenza ha dado a luz felizmente una hermosa niña, la esposa del abogado y diputado provincial, D. Antonio Bernal.

Nuestro parabién.

—El conde de la Concepción, con su familia, está pasando unos días en su finca del Sotillo.

—La esposa del ingeniero Sr. Castro salió la semana anterior, acompañada de sus hijos, para Madrid.

—De San Sebastián han regresado los señores de Goicuria.

—De sus posesiones de El Fresno ha regresado el señor marqués de Egnaras.

—La señorita Isabel Bravo Gollena se encuentra pasando una temporada al lado de sus tíos.

—El sábado próximo y en la iglesia de Santiago, se celebrará la boda de la señorita Isabel Benito con el joven conde de este Ayuntamiento, D. Antonio Núñez. La boda se celebrará en familia.

—El domingo pasado fué el santo de las señoras y señoritas de Granero de Sanz, Garoía, Sierra de Nuñez, Quintana de Trinchán, Martín Rascón y Martín Castilla.

—De la provincia de Tarragona ha regresado la señorita María Ortega.

—El próximo sábado festividad de Nuestra Señora del Pilar, celebrarán

«sus días» las señoras y señoritas, Ibañeta de Saenz, Albiñans, Nouvilas, Bravo, Ubach, Bazán, Gil, Méndez, Cordavias, Ferrer, Blasco, Medrana, Rivera de Boixareu, Cirao de Fernández de la Fuente, Laiglesia, de Gautier y Tapia.

Sucesos locales

Gabinete de Urgencia

Casos asistidos en esta última semana:

El día 5, Juan Deza, de 20 años; heridas en las manos y en el muslo izquierdo, causados por mordedura de un perro.

El día 8, Fernando Tirado, de 11 años; herida producida por arma de fuego, en la cara palmar de la mano izquierda.

NECROLOGIA

A los 17 años y después de larga enfermedad, falleció el lunes la señorita María Sánchez Tirado, hija del teniente coronel de esta Academia de Ingenieros, don Anselmo, a quien, así como a su distinguida familia, hacemos testimonio de nuestro gran sentimiento.

Noticias generales

Se ha posesionado de su destino el nuevo coronel de esta Zona de Reclutamiento, D. José Mena Gutiérrez.

Correspondemos al saludo que atentamente nos envió.

El vecino de La Yunta, Casimiro Ros, nos ha encontrado en Molina de Aragón unas petacas con algunos billetes del Banco, que ha entregado al alcalde del primer pueblo por el aparciese su dueño.

LA EQUITATIVA

Líquida todas sus existencias

Ha fallecido en Pareja, el acedente propietario D. Alfonso Rufa Zorrilla, quien presidía actualmente aquel Ayuntamiento.

Ha quedado excedente el registrador de la Propiedad de Sacedón D. Lidere Flores.

PAPEL PARA ENVOLVER.—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de La Cadena al precio de 4 pesetas arroba.

Todas las oficinas dependientes del Estado en esta capital, tanto las de Hacienda como las afectas al Gobierno civil, funcionan desde el día 7, de ocho de la mañana, a dos de la tarde, teniendo a ellas acceso el pú-

blico solamente de once a una, excepto en Hacienda y Negociado de Fomento exclusivamente del Gobierno civil, donde habrá comunicación con el público (todas) las horas de oficina.

En el fondo de un pozo de agua existente en las afueras del pueblo de El Casar de Talamanca, fué encontrado el día 2 del actual, el cadáver de la anciana Petra Martín Pérez.

Se supone que se suicidó por disgustos de familia.

Confiadas muchas personas es que se concederá prórroga como todos los años, no han obtenido sus cédulas personales y esperamos que el alcalde accidental señor Pedromingo, tendrá en cuenta esta observación y no hará una excepción este año, que puede él conceder o denegar la prórroga.

La profesora en partos D.^a Juana García Fernández, se ha ofrecido al Gobernador civil de la provincia para prestar como practicante sus servicios gratuitamente a las señoras de esta capital, en caso de que la invada la epidemia reinante en España.

El Sr. Trevilla la ha dado las gracias por su rasgo de filantropía, aceptando tan valiosos servicios en bien de los dolientes que habría de utilizar si por desgracia fuesen necesarios.

Está vacante la Secretaría del Ayuntamiento de El Casar de Talamanca, dotada con 950 pesetas anuales y puede ser solicitada en término de un mes.

Por la Dirección general de Obras públicas han sido aprobados los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales siguientes:

De Cuevas Miradas a Ventosa, de Yebra e Pastrana, de Corduente a la carretera de Alcolea, de Cogolludo a Torrelaguna pasando por Torreboleña, de Ventosa a Molina, de Sotodosas a la carretera de Alcolea, de Baños a la de Villar de Domingo, de Valcabado a la Estación del ferrocarril del Tajuña, de Valdeconcha a la Estación del mismo y de Torrubia a empalmar en la carretera de Cillas a Alhama.

Por intentar agredir a una pareja de la Guardia civil, ha sido detenido en Atienza Félix Barrena San Clemente.

El mozo de alistamiento de Canredondo Juan Escribano, ha sido de Real orden declarado exceptuado del servicio en filas, estimando el recurso que interpuso contra acuerdo de la Comisión mixta.

Por Real orden de 5 de este mes, ha sido aprobada la transferencia que D. Celeso Casas hace a D. Gerardo Mayor de una concesión de aguas del río Dulce en término de Mandayona.

Le ha sido admitida renuncia de la escuela de Alócer, a la maestra sustituta doña Josefa García Renales.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

El último número de *La Revista de Derecho Privado*, publica:

«La nueva legislación canónica y el Derecho supletorio de Cataluña; M. Isabal.—*Cuestiones prácticas*: Sobre nulidad de testamentos; Evaristo Louzao.—Responsabilidad del cónyuge viudo usufructuario; A. Carrasco Alvarez.—*III. Jurisprudencia del T. S.*: A) Civil, B) Mercantil; 1. de Casos.—Enjuiciamiento civil; Dr. Paulo.—Contencioso-administrativa; R. F. de Velasco. Notarial: L. Lázaro y Junquera, Notario.—*IV. Revista de revistas*: En idioma extranjero; J. Castán, Catedrático de la Univ. de Murcia. En idioma castellano; E. Ruiz Carrillo.—*V. Notas bibliográficas*: Ramón Gayoso Arias, Juez de Instrucción; J. Castán, Catedrático de la Universidad de Murcia; E. Ruiz Carrillo.—*Advertencia*.

Las suscripciones comienzan en enero o julio. España, semestre, 6 pesetas; año, 12 pesetas; Extranjero, año 15 pesetas. El Administrador, D. Estanislao Maestre, calle de las Pozas, 12, Imprenta, Madrid, remite números de muestra.

HARINA

LACTEADA

NESTLÉ

50 años de ÉXITO

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

Epidemias contagiosas

SE EVITAN LAVÁNDOSE CON

ZOTAL

Miopes, presbites

Acondid a la casa Agustín García Manzano, Mayor, 3 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64. Guadalajara.

Oficial o aprendiz adelantado
se desee para la peluquería de José Soler, Mondéjar. Para detalles, dirigirse a dicho señor.

Lámpara METAL

de filamento metálico a 175 una de 5 a 50 bujías, en la ferretería de la viuda de Esteban Luñes. Plaza Mayor, 15.—Teléfono número 127.

Guadal. Imp. Gutenberg: Miguel Fluiter, 20

Tahona mecánica

DE DIGES

AUDENES, 45. TELEFONO 88

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, caudal y del país

Despachos: Mayor alta, 43 y 45; Mayor, 24, y Amparo, 22.

REUMA, CÁLCULOS, CATARROS, NEURASTENIA

TERMAS PALLARÉS S.D.A. ALHAMA DE ARAGON

GRAN CASINO-TEATRO

GRAN CASCADA de inabarcación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto
GRANOSOS HOTELES con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 53 pilas de agua mineral corriente 24°, acumulados por ascensores con todos los pisos.
GRANDES PARQUES con recreos varios, y lago navegable.
PENSIONES DE TODAS CLASES Y FREES. Garage forso.

On parle français,

English spoken.

Man Spricht Deutsch.

IMPORTE Directamente, o en Madrid, Bolson, 2 (Antigua Bolsa)

— En Guadalajara, D. Vicente Madrigal Justel —

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort. Cubiertos desde 3 pesetas. Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105



EL oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación de señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES a los enfermos

de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

CAMAS de MADERA y HIERRO, sillas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontrareis en la antigua y acreditada casa MORILLAS, Miguel Fluiters, 52 (esquina a la calle Torres).

Lanas y cereales

Se compran por D. Mariano Boixaren Juñent, de esta capital, calle de Benito Hernando (antes Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica.

Las ofertas deben hacerse con muestras, indicando cuando menos en clase.

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcalá, dentista, y su hijo Ramón Alcalá, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 26 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

I. O. O. M. - Monterá, 38, principales
Instituto de Belleza

Dirigida por un Médico especialista

Extinción de arrugas, vellos, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las cejas y modificación en el color de cabello. Blanching, blanqueamiento y alisamiento del cuero. Estiramiento de callos de las uñas y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del eccema (lepra) al instante.

Servicios médicos, 10 a 12 mañana. Servicios de día, 2 a 4 tarde.

CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

Le conviene a V. hacer sus compras en el GRAN BAZAR

LA TIJERA DE ORO

Enorme surtido y precios reducidos en SASTRERIA — ROPAS HECHAS — SOMBRERERIA — CALZADOS

RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más — MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA

Clinica "El Refugio,"

Corredora baja, 37.-MADRID
CONSULTA de ESPECIALIDADES
Garganta, nariz y oídos.—Pertos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

FERRETERIA Y CRISTALES DE LA Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.—Cristales.—Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Ogram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera. Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL
Cementos de la acreditada marca EL LEON Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento) Teléfono 127

AMALIA
FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS DE ANTONIO MEDRANO
Ronda de San Antonio, 4, -.- Guadalajara
MATERIALES DE CONSTRUCCION DE

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS.
Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.
- 5, González Hierro, 5 -
(junto a la Iglesia de San Gil)

VEA V. las novedades para la temporada que ha recibido el popular bazar LA TIJERA DE ORO en sastrería, calzados, ropas hechas, camisería, corbatas, relojes y otros mil artículos, a precios de fábrica.

GORRAS, surtido enorme
:: Modelos archimodernos, a 1 peseta ::
Miguel Fluiters, 67 y 69
Teléfono número 132 —: Guadalajara

Sueldo semanal (desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte postal Humorístico» (lesite cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran con-umo. Pedid condiciones; catálogo-muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

OCASION

Véndese por reforma en buenas condiciones molino harinero completo, compuesto de:

- Una turbina vertical sistema Planas y Flaquet, de Girona, de 25 H. P.
 - Dos pares piedras izquierdas de 130 litros con sus accesorios.
 - Un par piedras derechas de 90 centímetros.
 - Una tarara deschinadora (Riviere).
 - Una tarara despuntadora (Riviere)
 - Un cilindro separador de semillas.
 - Un cerniño completo.
 - Un rociador automático.
 - Una empacadora.
 - Elevadores, trasmisiones, poleas, correas y demás accesorios.
- Para detalles e informes dirigirse a la dirección de LA CRÓNICA.

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo es polvo para hacer riquísimo queso, le vende la Casa Agustín García Manzano Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -.- Teléfono 64

HERNIAS

Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. . .

Tratamientos sin operar.

Dr. Campos
MONTERA, 38.-MADRID

Mayor, 60 AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

Eusebio Molina Teléfono núm. 128

GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de entierramientos

REPRESENTANTE

Lo desea la Casa mayorista en el ramo de ferretería. Indispensable conozca el artículo. Escribir indicando referencias del ramo a número 1.258, Roldós y Compañía, Rambla del Centro, número 37, Barcelona. —Av.—

COÑAG TERRY

AURORA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Fabdirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

En tejidos y novedades

compiten en condiciones con las mejores de España

LAZAR MAJOR, 1, 2 y 3 y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acacias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

La pronta CURACION de toda clase de TOS que sufren los adultos, y especialmente la

TOS FERINA

de los niños, sólo se consigue con el

“JARABE BEBE”

Nombre registrado, infalible y completamente inofensivo

Los millares de médicos que lo recomiendan y los elogios que de este notable preparado ha hecho la Prensa médica son su mejor garantía.

Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías

Agentes exclusivos: J. URIACH Y C. (S. en C.)-BARCELONA

FABRICA DE JABONES

DE

JUNQUITO HERMANOS

Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4. Teléfono núm. 231

GUADALAJARA

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsada

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA

D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



SARNA

Es el ÚNICO que cura sin BAÑO

ISUS IMITACIONES

son cañas, peligrosas y apestan a letifinal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:

J. URIACH Y C. a

BARCELONA